## Holy Land Dialogues: «El perdón va más allá de las leyes de la justicia»

La Saxum Foundation organiza cada año los "Holy Land Dialogues", una serie de encuentros con los que se pretende fomentar la comprensión de los valores en Tierra Santa, y así facilitar el diálogo entre las culturas, fortalecer la paz y promover el bien común.

A los Holy Land Dialogues acuden personas de diversos países, con el objetivo de profundizar en el valor del diálogo, tanto en Tierra Santa como en sus lugares de origen. En la edición de 2020, el debate se centró en la importancia del perdón.

Los participantes, unos 200 de más de 20 países, alternaron las actividades académicas en Jerusalén con visitas a los santos lugares. Las conferencias principales corrieron a cargo de la profesora Ruth Fine, de la Universidad Hebrea de Jerusalén, y del profesor Mariano Crespo, de la Universidad de Navarra.

Linda Corbi, secretaria general de la Fundación *Saxum*, introdujo a Carlos Cavallé, presidente del *Social Trends Institute*, co-patrocinador de la jornada de conferencias de HLD 2020. Cavallé señaló que "el único objetivo en el *Social Trends Institute* es fomentar el entendimiento. Si nos

involucramos en un diálogo de culturas es porque queremos alcanzar sinergias que nos afectan a todos".

El profesor Mariano Crespo desarrolló la lógica del perdón: "El perdón va más allá de las leyes de la justicia. Puede ayudar a recuperar la paz interior. Pero el perdón es mucho más que una experiencia terapéutica. El perdón contiene un don dirigido a la persona que es perdonada". Continuó diciendo que "el perdón implica que el ser del otro es más importante que la ofensa. El ofensor tiene un valor superior que trasciende el acto infligido. Reconocemos el acto inmoral. Pero al rechazar el acto, no rechazamos a la persona".

La profesora Ruth Fine disertó sobre cómo la literatura puede ayudarnos a recordar y a recuperarnos de un trauma, tomando ejemplos del *El*  Quijote de Cervantes. Argumentó que para aprender realmente del pasado, uno debe perdonar y al mismo tiempo conservar la memoria.

"En el judaísmo –dijo Fine-, el perdón es un *mitzvah*, una orden divina. La Torá nos ordena: 'No odies a tu hermano en tu corazón'. La verdadera fuerza se expresa superando el instinto de venganza y siendo capaz de perdonar". Añadió que "como judíos, se nos ordena recordar. La memoria tiene un lugar en el perdón. Porque sólo si recordamos tenemos la capacidad de aprender, perdonar y reconstruir el terreno común de nuestro pasado."

El debate fue moderado por Daniel Johnson, editor de *TheArticle*, que también hizo de moderador en las jornadas de las dos últimas ediciones de *Holy Land Dialogues*. Durante el coloquio surgieron las cuestiones más relevantes asociadas con el

perdón, como la ofensa, la reparación, la esfera emocional, el recuerdo, el relato, etc.

Al terminar la jornada, los participantes se desplazaron al <u>Saxum Visitor Center</u> para disfrutar de un tour multimedia y, quienes lo desearon, pudieron celebrar la liturgia del Miércoles de Ceniza en la capilla del <u>Visitor Center</u>. También pudieron caminar un rato por el inicio del Camino de Emaús, que nace a escasos cien metros de Saxum, en Abu Ghosh.

Al concluir la jornada de reflexión sobre el perdón, los participantes en los *Holy Land Dialogues* continuaron su peregrinación de varios días en los lugares santos de Jerusalén y alrededores. pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://</u> opusdei.org/es-pa/article/holy-landdialogues-2020/ (17/12/2025)